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1 июня не спутаешь  ни с одним другим лет-
ним днем. Каждый год именно в этот день по ули-
цам наших городов гуляет особенно много детей 
с родителями, у кинотеатров и аттракционов 
выстраиваются особенно длинные очереди, в 
городских парках особенно много смеха, радости, 
детских улыбок, веселья, а счастливая ребятня 
съедает огромное количество мороженого.

Этот день не только первый в летнем кален-
даре и не только – начало школьных каникул. Это 
– Международный день защиты детей – один из 
самых старых международных праздников.

Он отмечается с 1949 года, то есть 
следом за Второй Мировой войной, когда  
проблемы сохранения здоровья и благополу-
чия детей стали как никогда актуальны. Его 
учредили – женщины на Всемирной конферен-
ции в Женеве, посвященной вопросам благо-
получия детей. А вот почему датой этого 

Говорят, когда рождается чело-
век, на небе загорается звезда. Моя 
звезда загорелась 21 мая 2007 года 
– в этот замечательный день мы 
вместе с сестрёнкой-двойняшкой 
появились на свет, - написала о 
себе Сашенька Лобода, участни-
ца первого областного конкурса 
«Путь к успеху» среди людей с 
ограниченными физическими воз-
можностями, проведенного в конце 
прошлого года министерством со-
циальной политики Нижегородской 
области. У неё смешные хвостики, 
чистые, распахнутые в мир глаза и 
живая улыбка. 

Жизнь каждого человека на-
чинается с мечты, - говорит она 
дальше. Моя мечта – научиться хо-
дить. В 1,5 года мне был поставлен 
диагноз – ДЦП. В силу физических 
отклонений я не умею ходить и не 
могу посещать школу – я обучаюсь 
на дому. Мне сейчас 7 лет, я учусь 
в 1 классе. Рядом со мной всегда 
борются и любят родные и близкие 
мне люди – это моя любимая семья. 
Но и кроме них, рядом живет мно-
жество людей, которые стремятся 
сделать мою жизнь полноценной, 
более яркой и красочной. Из них 
я особо хочу поблагодарить пред-
седателя общественной организа-
ции детей-инвалидов «Луч» Ольгу 
Александровну Никитину. Эта уди-
вительная женщина делает мою 
жизнь ярче, краше, эмоциональнее. 
Когда бы к ней не обратился, в ка-
кой бы трудной ситуации не оказал-
ся, Ольга Александровна всегда бе-
жит на помощь, всегда рядом. Про 
неё можно сказать, что её сердце 
вмещает все звёзды Вселенной…

Мы не будем продолжать эту 
историю дальше. Судьбы детей, 
как и взрослых, тоже складывают-
ся по-разному, и подчас куда менее 

√  Человек и закон

Долги наши

В практике работы Уполномоченного по 
правам ребенка в Нижегородской области 
важное место занимают контакты этого ве-
домства с федеральными и общественными 
структурами, тоже занятыми – по своим на-
правлениям - решением «детских» вопросов. 
с приходом  на пост детского омбудсмена 
Надежды отделкиной эти контакты были по-
ставлены на твердую почву: партнерские от-
ношения закреплены двухсторонними согла-
шениями.

В официальных «друзьях» у Уполномоченного сегод-
ня числятся 10 организаций, и среди них – Федеральная 
служба судебных приставов, которой приходится зани-
маться и родителями-должниками, уклоняющимися от 
уплаты алиментов, и изъятием детей из семей, не выпол-
няющих самых элементарных стандартов воспитания, и 
контролем за порядком общения детей с разведенными 
родителями, и восстановлением прав детей-сирот на жи-
льё.

Поэтому появление на пресс-конференции Надежды 
Отделкиной в компании с Игорем Корсаковым, руководи-
телем Управления ФССП России по Нижегородской обла-
сти, приуроченной к Международному дню защиты детей, 
ни у кого не вызвало вопросов.

Неисполнение постановлений суда об уплате али-
ментных платежей на детей – бич всей России, и Нижего-
родская область в этом плане не исключение. В арсенале 
служебных приставов немало мер воздействия на принуж-
дение должников к выплатам. Это и ограничение права 
выезда за пределы Российской Федерации, и аресты на 
имущество и расчетные счета в кредитных организациях, 
и проверка бухгалтерий организаций, производящих удер-
жание денежных средств из заработной платы и иных до-
ходов должников. В конце концов, для злостных «уклони-
стов» существует и возможность наступления уголовной 
ответственности. И хотя всем этим судебные приставы 
активно пользуются, результат оставляет желать лучшего.

По информации Игоря Корсакова, по состоянию на 1 
июня 2015 года в производстве его ведомства находится 
20 тысяч 825 дел на общую сумму 1 млрд. 948 млн. ру-
блей. И хотя  в этом году относительно к такому же перио-
ду прошлого года должников стало чуть меньше, в этих 
цифрах есть другой тревожный момент: среди злостных 
неплательщиков алиментов на детей растет количество 
женщин. Если в прошлом году доля заведенных на них 
уголовных дел составляла 20 процентов, то теперь вырос-
ла до 25 процентов.

- К сожалению, это пугающая тенденция, - комменти-
рует цифры Надежда Отделкина. – Поймите, среди али-
ментщиц немало матерей, ведущих асоциальный образ 
жизни, лишенных родительских прав. Но у нас нет цели 
разлучить ребёнка даже с такой матерью, есть задача со-
хранить его в кровной семье. Мы пытаемся воздейство-
вать на таких мам морально, проводим беседы, внушаем, 
что лишение права материнства – это не пожизненная 
мера. В случае исправления поведения возможно восста-
новление права на родительство. Иногда это имеет поло-
жительное воздействие.

В качестве примера Уполномоченный по правам ре-
бёнка привела «бутурлинский» случай, когда с семьёй, 
не выполняющей стандарты воспитания ребёнка, разные 
службы района работали почти 1,5 года, и эти усилия да-
ром не пропали. (Из этических соображений конкретных 
фамилий на пресс-конференции не звучало.)

Вместе с тем Надежда Отделкина признаётся, что, со-
гласно статистике, количество неблагополучных семей в 
Нижегородской области из года в год остается примерно 
одинаковым и составляет 1 : 100 от общего количества се-
мей, имеющих детей. Но даже единичные случаи возврата 
ребёнка матери дорогого стоят. 

Кстати, не такая это простая  профессия – судебный 
пристав. По словам Игоря Корсакова, большинство со-
трудников его ведомства – женщины. И большинство из 
них не могут исключить из своей работы эмоциональную 
составляющую. Особенно, когда это касается исполни-
тельных дел по детям. Случалось, после  особенно тяжё-
лых сцен изъятия ребёнка из семьи, женщины с работы 
просто увольнялись.

И ещё. Пресс-конференция, о которой мы рассказали, 
собиралась  не только по случаю Международного дня за-
щиты детей. Своим «крылом» она задела и День социаль-
ного работника, который отмечался 8 июня. Ведь более 
социальной темы, чем защита детства, семьи, материн-
ства, не сыщешь. И весьма кстати в связи с этим Надежда 
Отделкина получила на этой встрече из рук главного су-
дебного пристава Нижегородской области  подарок – Бла-
годарность директора ФССП России Артура Парфёнчико-
ва за активное содействие Федеральной службе судебных 
приставов и в связи с Днем социального работника.

День защиты детей
праздника стало именно 1 июня – история 
умалчивает.

У Международного дня защиты детей есть 
флаг. На зеленом фоне, символизирующем рост, 
гармонию, свежесть и плодородие, вокруг знака 
Земли - нашего общего дома - размещены стили-
зованные человеческие  фигурки. Красная, жел-
тая, синяя, белая и черная – такие же разнообраз-
ные, как наш мир.

А День защиты детей – это не только веселый 
праздник для самих детей, но и напоминание обще-
ству о необходимости защищать права ребёнка, 
чтобы все дети росли счастливыми, учились, за-
нимались любимым делом и в будущем стали за-
мечательными родителями и гражданами своей 
страны. Какой бы ни была политика государства, 
каждый из нас должен помнить, что детство 
должно быть у каждого ребёнка, и каждый ребёнок 
заслуживает любви и бережного к себе отношения.

Когда ребёнок в доме – тогда прекрасен дом
счастливо, чем у Сашеньки. Но, на 
наш взгляд, в унисон с посылом 
Международного дня защиты де-
тей прозвучали размышления об 
«особенных» детях её мамы, про-
звучавшие на конкурсе, в которые 
стоит вслушаться:

- Почему детей-инвалидов счи-
тают «не такими»? Я считаю, что 
все дети одинаковы, просто они 
«другие».
У них такие же сердца, 

такие точно мысли,
Такая ж кровь и доброта, 

такие же улыбки.
Они достойны тех же прав, 

что есть у нас на свете.
Ведь инвалид – не приговор, 

Мы вместе на планете!
Каждый человек – уникальный, 

непохожий на других. Мы все жи-
вем вместе, рядом, и мы интерес-
ны друг другу своей непохожестью. 
Просто надо слышать и чувство-
вать друг друга.

Если речь идет о наших детях, 
то все мы, разумеется, стремимся, 
чтобы у них было самое яркое и 
безоблачное детство, самый сол-
нечный мир. Они у нас так мудры 
по жизни. Нам есть, чему у них поу-
читься – той трогательности и тому 
детскому восприятию, от которой в 
нашей  повседневной обыденности 
мы все постепенно отвыкаем. Они 
не могут спрятать своих эмоций, 
дружат искренне, а «не за что-то». 
Они не боятся быть самими собой 
– трогательными и смешными, и 
всегда верят в чудеса.

А вы когда-нибудь представля-
ли мир глазами ребенка-инвалида? 
Они, зачастую, удивительно та-
лантливые. Дети-инвалиды – не 
абстрактные единицы, а реальные 
люди, имеющие своё лицо и ин-
дивидуальность. Они проживают 

свою уникальную и единственную 
жизнь. И каждому ребёнку, каким 
бы он не был, необходимо чувство-
вать заботу и поддержку не только 
близких, но и окружающих. Ведь 
эти дети, как и мы, имеют право на 
счастье.

Общаясь с Сашенькой каждый 
день, я вижу, как она воспринимает 
окружающий мир, и, поверьте мне, 
её восприятие ничем не отличается 
от других детей: такой же мир улы-
бок и слёз, мир радости и печали. 
Это мир, где чёрно-белые краски 
сменяются ярким фейерверком.

В целом наша Сашенька ви-
дит окружающий мир искрящимся 
радостью и светом. Она чувствует 
заботу и поддержку не только сво-
их родных, но и окружающих её 
людей. И надо, очень надо, чтобы 
в нашей стране было больше спе-
циалистов, понимающих проблемы 
«особых» детей, готовых в лю-
бую минуту прийти им на помощь. 
Только тогда исчезнут барьеры в их 
жизни, люди начнут понимать друг 
друга, сопереживать ближним, а 
дети с особенными потребностями 
реализуют свои способности и воз-
можности. Я считаю, что каждый 
человек может и должен помогать 
нуждающимся детям в преодоле-
нии жизненных трудностей, чтобы 
дети-инвалиды не чувствовали в 
мире никаких барьеров.

И ещё я хочу сказать вот что. 
Ребёнок родился и создал свой 
собственный мир. Он живет в нём 
со своими персонажами, исто-
риями. Пустит ли он вас туда – не 
знаю. Но я уверена, что насильно 
вы туда не попадёте. И если вы 
хоть чуточку сумеете растопить его 
маленькое сердечко, он приоткро-
ет дверцу, и вы сможете туда за-
глянуть.    

Мы – молодые




